

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I San José, domingo 16 de Agosto de 1896. NÚMERO 56

CONDICIONES
 Saldrá los domingos.
 Serie de 10 números \$ 1 00
 Número suelto 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION
 6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.
PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS
 establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del Castillo.

Club *Hermanos Maceo.*
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo.*
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí.*
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano.*
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recurso a Martí.*
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del Castillo.

HEREDIA.
 Club Herediano *El Grito de Yara.*
 Presidente: Lc. don J. Federico González
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.
 Club *José de la Luz y Caballero.*
 Presidente: don Tranquilino Chacón.
 Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.
 Club de señoras *Agramonte.*
 Presidenta: doña Eulogia B. de Maroto
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel.*
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.
 Club *Bolívar.*
 Presidente: don Luis Rodríguez
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.
 Club *Mariscal Sucre.*
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.
 Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero.*
 Presidente: don Pedro González B.
 Secretario don Leonardo González.

MATINA.
 Club *Cuba Libre.*
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.
 Club *Brigadier Crombet.*
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

Sr. Lugar Teniente Gral. Antonio Maceo.
Campos de Cuba Libre.

DISTINGUIDO GRAL. Y AMIGO:
 Fatal por demás ha sido para nuestra idolatrada Cuba, la última noticia que tenemos recibida de los campos de la patria y que nos anuncia la irreparable pérdida que la muerte ha ocasionado en su querido hermano, nuestro prestigioso Gral. y consecuente amigo José.

Una bala, dirigida por mano traidora le atravesó el cráneo cuando debía decidirse a su favor la batalla que, con el heroísmo de siempre, libraba en la loma del Gato.

Cuba necesita del sacrificio de sus buenos hijos para levantar el suutioso templo de su Libertad; pero al par de esa necesidad, es muy sensible ver caer rodando inermes por el suelo que empapan con su sangre generosa, aquellos guerreros indomables que si hasta el presente le han dado timbres gloriosos para su engrandecimiento, aún debían permanecer firmes a su lado para coronar de una vez la magnífica obra de su redención política.

Pero no es así, y el compañero de ayer, y soldado de hoy, se aleja de entre nosotros con la frente cargada de lauros y pasa en espíritu a aumentar en las regiones infinitas el número de aquellos que velan ante la presencia del Altísimo por el triunfo definitivo de la causa más grande y más noble que existe en el mundo americano.

Bien conozco, mi amigo Gral., el crisol en que se ha fundido su alma, y por ello, y ante las exigencias imprescindibles de la patria, usted permanece inalterable; guarda escondidas en su corazón las desgracias íntimas, por más que lo lastimen, y aparece siempre ante la misma patria como el gladiador de la razón y la fuerza irresistible y tenaz; nada le arredra.

Que sea mi fraternal abrazo, mi querido amigo, la lágrima única que se desprende de mi alma y que empapa la tierra sacrosanta de Cuba, que guarda reliquias tan sagradas.

Adios, General; resignación y constancia.
 Su amigo siempre.

TANO.
 Costa Rica, 10 de Agosto de 1896

CINICOS

Es todavía muy poco esta palabra para nombrar a los pocos cubanos que dicen aún en el extranjero, que Cuba española es preferible a Cuba Libre.

Que los españoles como desahogo del efecto que hace la revolución en sus ejércitos, denominen *bandidos* a los revolucionarios porque atacan en pequeñas partidas a fuerzas enemigas en número mayor y desaparecen, que nos califiquen de *incendiarios* porque se quemaron unos cañaverales, por ser esta la manera de impedir la zafra y por consiguiente evitar que el hacendado dé oro al gobierno español, que confundiéndonos con los peores criminales nos traten de *dinamiteros* por el uso purificador de ese elemento poderoso contra la dominación europea en las Américas, que nos llamen *filibusteros* y *piratas* por desembarcar en Cuba a pesar de la vigilancia de los cruceros, cañoneras y guarda-ccstas, como sino existieran tales monstruos de persecución; será justo, natural y patriótico; pero que cubanos afirmen a los que nos vejan insultándonos con calificativos tan duros, es indecoroso y causan lástima a los hijos de la América Libre,

y verdadera compasión por la pequeñez del alma que demuestran al ser partidarios de ideas que degeneran.

¿Por qué no ofrecen sus servicios a la par que los que en Cuba sirven aun en las guerrillas españolas?

¿Por qué no contribuyen con sus ahorros a engruesar la suma que actualmente reúnen los españoles para obsequiar a su nación con cruceros; y dinero para aliviar a los que caen en campaña, defendiendo el pendón de Castilla, que como astro eclipsado empieza a desaparecer de los dominios de América?

Juntos y con un solo pensamiento trabajan las emigraciones; juntos estamos los que queremos ver sobre las almenas de nuestra patria querida la insignia de la democracia; la que dió sombra a nuestros padres; la nueva Estrella radiante en el firmamento de la América Libre.

A un lado los que aún encuentran excusas para no contribuir a libertar a su pueblo; a un lado los que desean ver a esa patria que les dió el ser con las manos atadas y el pensamiento mudo, y la emigración, que ama y no quiere llevar la librea galoneada, continúe, como siempre en su puesto, para orgullo de Cuba y para lección de los cínicos que están al sol que más calienta, sin acordarse que la guerra de independencia sostenida por un pueblo, merece respeto por el sacrificio, y agradecimiento por ser ella la que ha de hacer patria libre a nuestros hijos.

OILIME.

DE TOJO UN POCO

"La mar de mentiras fueron allí comentadas y resdas". Es muy na-

tural, reír y comentar á tanta distancia de Cuba y en los *suntuosos y aristocráticos* salones del Centro Español, á donde no alcanzan las balas cubanas. No se reíría mucho por cierto el Dr. Robles Pineda, que tanto lamenta al Teniente de navío Don Jenaro Pando y sus once compañeros de el "Bélico" que fueron acribillados á balazos en el Cauto y que á poco de ser capturados y puestos en libertad "por los mentirosos cubanos" murieron en Manzanillo. Como no podrá por más "que allí estaba él para desmentirla, si necesario fuese" el Sr. Comandante del "Vicente Yañez Pinzón" negar, no lo que por equivocación de nombre, se dijo que era con la Cañonera que para honra suya comanda y que ha visitado nuestro puerto, sino lo que pasó realmente en Marabí con la cañonera "Martín Alonso Pinzón" en que tuvo esta que retirarse en precipitada fuga llevando heridos á los Tenientes de guerrillas Simon Manzano y P. Espinosa, al Comandante de tropa González Mesa y al capitán Francisco E. Palomares. Creemos que la mentira no debe tener cabida en labios de militares pundonorosos como lo es el Comandante Fernández Pintado y por lo tanto deseáramos que nos digera si es ó no verdad, que existen heridos los Españoles que hemos mencionado y si fué de resulta del ataque dado por los cubanos al cañonero que hemos citado. De esta manera verán los que ríen y gozan en el Centro Español, que las "noticias de estos infelices" prolaborantes son tan ciertas que sólo duda de ellas el que no es capaz de ir al teatro de la guerra para cerciorarse de la verdad.

"Con ese atracón de alegría" viene el otro atracón de *beefsteak* á la americana, que les está haciendo tragar el Gobierno de los E. Unidos por la captura del barco sin elementos de guerra, el Competitor, que tanta gloria ha hecho conquistar al Yañez Pinzón por habérselo entregado muy sabrosamente la lancha "Mensajera" para que lo remolcara á la Habana. El hecho de armas del Yañez Pinzón es por lo tanto, soberbio, estupendo, sin igual en los anales de la marina de guerra española. ¿No habrá obtenido su Comandante en premio la Cruz del Mérito militar que tan en moda está? Recordamos algo así, como que el *humanitario* Weyler dijo: que sino se fusilaba á los prisioneros del Competitor, dimitiría el elevadísimo

mo y productivo cargo de Capitán Gral. de la parte Española de Cuba, y sin embargo, los prisioneros viven y guáy si los fusilan, y el *pundonoroso* Weyler aún está en la Habana muy lejos de abandonar el suelo cubano, hasta tanto le den un empujón y lo echen al mar.

Dice "El Pabellón Español": "Y en esto de presos políticos, España hace lo que debe y lo que practican todos los gobiernos del mundo contra el que se subleva y falta al derecho constituido" por eso y para "dar una prueba más de la injusticia con que se ataca en sus procedimientos" es que el Sr. Bengochea, costarricense, ha podido volver á su patria é indultado del presidio de Ceuta. Y por qué; pues, ese mismo procedimiento no lo tuvo la "indulgente" España con los compañeros presos cubanos, que por la misma causa iban con el Sr. Bengochea y que hoy sufren en Ceuta su brutal condena? Hablemos claro y sin ambages. España ni "es indulgente" ni lo será nunca. El joven Sr. Bengochea amante de la libertad como buen costarricense, no está libre en su patria por indulgencia de España; lo está por la intervención que tuvo en ese asunto, el Ministro de Costa Rica Sr. Peralta y para corresponder España, por circunstancias, á la buena amistad que esta República mantiene con ella y que á la propia España le conviene sostener; y nada más.

A. TILA.

LOS AMERICANOS AMAN LA LIBERTAD

Puede el gobierno de un país impedir las manifestaciones de simpatía á la causa de la independencia de Cuba; puede, tomando el nombre del pueblo que gobierna, dar seguridades, de que ese pueblo no se meterá á favor de los que quieren concluir la gran obra de Washington, Hidalgo, Bolívar, Páez, Sucre y San Martín; pero lo que no le es permitido, es que hijos de esos países que pasan por enemigos de la revolución, ofrezcan sus servicios á la Perla Antillana. De la cuna de Hidalgo y Morelos, de la patria de Juárez, del ilustre descendiente de la raza de Moctezuma y Guatimozin, han salido á engrosar el ejército libertador cubano, un general mejicano, ocho coroneles y dos capitanes. El Ministro Español pasó una comunicación

al respecto al de relaciones exteriores del gobierno mexicano, recibiendo por contestación, "que esos individuos eran hombres libres y por lo tanto estaban en su perfecto derecho de hacer lo que se les antojaba."

Del país que dió un Ricaurte, inmortal en San Mateo, un Santander, "el hombre de las leyes", un Restrepo, un París, un Girardot y la célebre mártir Pola, de Colombia heroica, tiene Cuba Jefes que han obtenido sus grados en el campo de batalla; general es el "Leon del Cauca" Abelino Rosas, Coroneles son Castillo y Peña, y Teniente fué de la Guardia nacional Argilagos.

De la hospitalaria Costa Rica, figuran en las filas insurrectas varios de sus hijos, que sienten en sus venas el fuego divino que inmortalizó al héroe del Mesón, al soldado benemérito Juan Santa María; costarricenses pelean en Cuba demostrando que la libertad es una en todas partes, y que los pueblos no por ser pequeños en el mapa, dejan de producir para el bien de la humanidad corazones nobles, amantes del derecho universal y de la independencia de los pueblos. Si; los Americanos aman la libertad, desde los hijos del Coloso de Norte América, hasta los de las Pampas dilatadas de la Argentina, son simpatizadores de la emancipación de Cuba, casi todos los corazones americanos.

A. GAETRA.

LAMENTOS DE AGONIA.

De Cuba, la infeliz prisionera de las Antillas, cuna del malogrado vate Plácido y tantos otros, nos llega un profundo y sentido grito de dolor.

Como es sabido, pesa sobre la desventurada reina de los trópicos, el ominoso yugo que, ochenta y cinco años há, sacudieron con mano fuerte, á nombre de la patria esclava y para los hijos de este apartado rincón de América, nuestros beneméritos patricios de 1810.

Cuba, la hermosa cuanto desventurada Cuba, por cuya independencia se lleva derramada tanta sangre y han exhalado el último suspiro en aras del patíbulo tantos mártires, permanece aún cautiva.

Lágrimas de intraducible amargura se deslizan por nuestras pupilas hasta tocar el papel por los puntos de la pluma, cuando contemplamos con sereno espíritu, la triste situación del altivo y laborioso

pueblo cubano, uncido en pleno siglo XIX al carro del tutelaje de una nación extranjera!

Las últimas intentonas para sacudir el dominio español, han salido frustradas; pero, armados de mayor empuje, revestidos de más fiero coraje, se levantan—según telegráficas versiones—los resueltos caudillos, sobre cuyos hombros descansa la atrevida y colosal empresa.

¡Bien! ¡Adelante!

Ya no son sólo los hijos de la fértil isla prisionera, los que se han puesto de pie para llevar á efecto la ruptura de las infamantes cadenas, nó; también en Estados Unidos y Méjico, en la América toda, cuenta con decididos colaboradores la majestuosa emancipación cubana. Grandes meetings han tenido lugar en Nueva York y Méjico y otros tantos se preparan en las Repúblicas Sud-americanas, con el grandioso fin de allegar fondos y elementos destinados á rescatar la abatida "patria del cacao" del peninsular dominio.

Enormes sumas de dinero y el contingente moral de los más selectos talentos acompañan la verbal propaganda de los adalides rendidores cubanos, á cuyos esfuerzos, verdaderamente ciclópeos, titánicos, se une por otra parte, el fraternal asentimiento del espíritu público, de la totalidad de los pueblos americanos.

¡Cuba será libre!

Cuba tiene que ser independiente, mal que pese á la nación dominadora, empeñada en mantener una obediencia que por todas partes se escapa, una sumisión irrisoria, imposible, condenada por el progreso y por las exigencias igualitarias de la civilización que alcanzamos.

Y aquí se nos ocurre abrir un paréntesis.

Que simpaticemos con los movimientos de los llamados "insurrectos cubanos" ó "negros separatistas" para los cuales la prensa española pide mano de fierro, no quiere decir, en manera alguna, que odiamos á España; muy lejos de ello, profesamos á la "señora del mundo" en otra época, incondicional respeto. Somos de los que solo ven en España, á la madre cariñosa que tiende á sus hijos de antaño, su demacrada diestra de magnánima protectora.

En esta delicada cuestión como en todas las que se relacionan con la patria del Cid, pensamos de igual modo que el ilustre venezolano Cecilio Acosta, cuando, en su magistral discurso de incorporación

en la Real Academia, decía: "causas ya olvidadas, nos pusieron un tiempo en desacuerdo, pero ahí está la Historia, que nos dice que somos una misma raza y el destino que nos promete que seremos una misma familia."

Continuando, añadiremos. No hay duda que el pensamiento de los cubanos, por muchos considerado insensato, es grande, atrevido, de difícil realización quizás, pero su misma gigantesca magnitud, lo hace simpático á los ojos de los pueblos libres, que reciben con cada lamento del cautivo pueblo, un mortífero dardo, á cuyo violento roce no pueden menos de comoverse...!

Ejemplos los hay, frescos aún, de pueblos débiles, que en un instante de desesperación suprema, han hecho lo que naciones poderosas no habrían realizado talvez en muchos años de incesantes desvelos y sacrificios.

El patriotismo, cuando lo inspira un santo propósito, se convierte en la palanca de Arquímedes, con la cual se puede mover al mundo.

España, dispuesta como está á mantener sujeta á sus leyes á la infeliz Cuba, no escatimará—estamos seguros—recurso posible por conseguirlo; mas, asistenos también la consoladora esperanza de que los cubanos serán perseverantes en una tan gloriosa jornada, cual es en la que se hallan empeñados, jornada decisiva y sangrienta en que se juega la vida y muerte de un pueblo entero, según sea favorable ó adverso el desenlace de la contienda.

Con más fe que poderío, el triunfo de la causa cubana, será una brillante página de homéricas hazañas, siempre que el entusiasmo no decaiga y la decisión y arrojo, de que hasta aquí llevan dadas múltiples pruebas los revolucionarios promotores, ocupen su verdadero puesto.

Imposibilitados por la distancia para apreciar en sus justos límites el alcance de los sucesos que nos inspiran estas líneas, hacemos votos, sin embargo, porque el éxito más brillante y completo, corone, cuanto antes, la comenzada obra y podamos decir con la satisfacción legítima que presta á la conciencia un objeto felizmente conseguido:

¡ Cuba es libre !

Cuba es ya nuestra hermana, en el indisoluble consorcio de la Libertad y el Orden !

¡ Viva Cuba !!

J. SANTIAGO ESPINOSA Y DIAZ.
(Chileno.)

ALGO DE TODO

Sigue el canario cantando en "El Pabellón Español" y en uno de sus cánticos dice que Le Comte de La Fère no sabe nada de Historia. Pero... *Mirusté, ¿ qué cosa es Historia ? Pus verá usted: "Historia es la relación sucinta de los hechos verídicos de una nación, si es nacional, y de todo el mundo si es universal." Buenu, pus ya vé usted que en lo dicho existe un hecho verídico, y es que los ingleses están en Gibraltar. Luego eso es Historia. Ya ve usted que no es mala fé ni nada que se le parezca sino la pura Historia, lo único que sucede es que es una historia que ustedes la quieren hacer fábula.*

Don Juan ha dado muestra una vez más de que las musas lo visitan, y si no véanse los versitos á los "Marineros del Yáñez Pinzón". ¡ Y qué versitos, mi amigo! y después hay quién dude de aquello. A eso don Juan se atrevió, y escrito en ese papel está cuanto consiguió; y lo que él allí escribió mantenido está por él.

Quisiéramos mostrar á los pueblos americanos todas las cargas feudales que pesan sobre el pobre pueblo español (que es amigo de la independencia de Cuba) y en consecuencia sobre Cuba y las demás Colonias. Pero como muestra allí va eso:

"¿ Querrán creer nuestros lectores que España paga todavía una pensión á D. Luis Nivedual de Castro, por la contaduría mayor de millones de Córdoba?... Y si no hay millones, ni mucho menos, para qué ha de haber contadurías; y si no existe tal contaduría, por qué ha de pagarse el contador.

Contador que no cuenta, pero sí que el pueblo le paga."

Y como estas lindezas podría citar otras muchas, pero para enterarse mejor, sírvanse pasar los que tengan dudas á casa de los señores Font ó Lines y pidan allí "El Evangelio del Pueblo" por el señor don Roque Barcia, eminente español, y que los señores Font ó Lines, aun cuando sean defensores de la integridad nacional, ellos no se escrupulizarán en vender un libro que dice tamañas verdades.

— Oye Chico.

— Qué hay, Manolo ?

— Qué te parece ese tal Le Comte de La Fère que no sabe ni historia, ni ná, hablando de Gi-

braltar, si será boceras ?

— Calle usted, hombre, no sabe Historia, pero dice la verdad; y con eso basta.

— Cá, hombre, cá, no vé usted que eso no es cierto ?

— Querrá usted negar que los españoles han dejado á los ingleses hollar con sus plantas las tumbas de los mártires del 2 de mayo ?

— No... pero... es que... Tablean.

Pregunto ¿ qué harían los españoles si todavía los dominaran los franceses ?

— Pelear por su independencia, y eso sería muy lógico y legal.

Pregunto ¿ qué hacen los cubanos cuando todavía los domina España ?

— Pelear por su independencia, y eso es muy lógico y legal.

Luego es muy legal la guerra de Cuba contra España.

Luego los soldados libertadores de Cuba, no son vándalos, ni salvajes, ni bandidos; porque el mismo calificativo les puede á venir á los españoles cuando echaban los franceses de su territorio.

Aunque los periódicos vividores del presupuesto español, digan que todas las batallas son ganadas por ellos, lo cierto es que España va cediendo, y si no vean los mismos periódicos españoles de mejor reputación.

Ellos convencerán á los indiferentes en estas cuestiones y harán que los óbelos se aumenten para ayudar á la obra redentora de un pueblo, que gime bajo el peso de una tiranía odiosa.

Le Comte de La Fère.

GRAN COMPAÑIA INFANTIL DE ZARZUELA ESPAÑOLA EMPRESA FERRER.

36 niños de ambos sexos.
De la que es Maestro Director y Concertador don Justo Soret.

Director de la Compañía, don Joaquín Ferrer; Contador, don José Cianca; Representante, don Tomás Valls Murphy.

Personal Artístico:

Primeras tiples: Remedios Rodríguez, 9 años; Emilia Colás, 9 años; tiple cómica, Manolita Fernández, 8 años; segundas tiples, Carmen Jiménez, 9 años; Concepción Rubio, 10 años; Características, Amparo González, 12 años; Josefa García, 9 años; primeros tenores, José María Zorraquino, 8 años; Gerardo Sains, 10 años; primer

bajo cómico, Ramón Perdigüero, 8 años; bajo serio, Francisco Jiménez, 10 años; tenor cómico, José Vicens, 10 años; otro barítono, Joaquín Araza, 9 años.

12 partiquinas y coristas de cinco á diez años:

Petra Fernández, Josefa Pérez, María García, Purificación Corbi, Asunción Pérez, Josefa García, Conchita Rubio, María Argal, Elisa Calvo, Luisa Plá, Teresa Grao y Rosa Sánchez.

12 partiquinos y coristas de 8 á 10 años:

Joaquín Araza, Antonio Jiménez, Venancio Corbi, Federico Merales, Antonio Gómez, José García, Alberto Ortiz, Juan Manzanares, Raimundo Vicens, Vaudilio Sans, Juanito Mas, Manuel Moreno.

Apuntadores, Sr. Bolívar y don Juan Pardo.

Sastre, don Hilario Rodríguez. Modista, doña Genoveva Rodríguez.

Archivero y guardarropa, don José Palomino.

Peluquero, don Felix Astorga. Señoras encargadas del cuidado y educación de los niños, doña Micaela Campos, doña Josefa González y doña Concepción Laperla.

La Empresa cuenta con un lujoso vestuario, atrezo y peluquería, construido expresamente en Barcelona (España), para que las obras sean presentadas con toda suntuosidad.

A fin de que el trabajo de los niños tenga todo el lucimiento necesario, y siguiendo la costumbre establecida en los Teatros de Europa, las obras serán acompañadas al piano por el notable maestro Director y Concertador, don Justo Soret y por un sexteto compuesto de reputados profesores.

REPERTORIO

El Rey que Rabió.—Miss Hel-yett.—Mascota.—El Húsar.—Campanas de Carrión.—Boccaccio.—Dos Princesas.—Lobos Marinos.—Marina.—Tambor de Granaderos.—La Diva.—Duo de la Atricana.—Los Africanistas.—La Fuente de los Milagros.—Cómo está la sociedad.—La Verbena de la Paloma.—El Monaguillo.—El Chaleco Blanco.—Gran Via.—Toros de Punta.—Gorro Frigio.—Chateaux Margaux.—Naña Pancha.—Mam-Zelle Nitouch.—Los Aparecidos.—Bola 30.—Las Campanadas.—Ya somos tres.—La leyenda del Monge.—El Lucero del Alba, etc., etc.

Primera función y debut el martes 25 de Agosto de 1896.

Se pondrá en escena la magní-

fica obra en 3 actos, titulada:

El Rey que Rabió.

El abono será de 12 únicas funciones.

Quedará abierto al público desde la publicación del presente anuncio á cargo de don Tomás García, hasta el 22 del corriente, en la Espiga de Oro.

GACETILLAS

UN NUEVO ALIADO.—Ha aparecido el primer número de *La Propaganda Cubana*, revista decenal que bajo la dirección de nuestro ilustrado colaborador y amigo don Tiburcio Aguirre, viene á laborar con nosotros en el amplio y honroso campo de la defensa de los derechos del pueblo cubano en su lucha heroica por la independencia.

Como se nos ha dispensado el honor de figurar en el Cuerpo de Redacción, nos consideramos inhibidos de emitir juicio acerca del mérito de *La Propaganda* en su primer número, pero creemos que su mejor recomendación es el nombre de su Director, cuya competencia literaria y periodística es bien conocida ya entre nosotros y en especial de los lectores de *El Pabellón Cubano*.

Saludamos, pues, con íntima satisfacción el advenimiento de tan importante cooperador y al desearle feliz éxito y larga existencia, manifestamos á su benévolo Director el Sr. Aguirre nuestro agradecimiento por las honrosas frases que nos dedica en su primera edición.

TUVIMOS el agrado de recibir la visita del señor don Tomás Valls Murphy, Representante de la Gran Compañía de Zarzuela Española, cuyo elenco y repertorio publicamos hoy.

El señor Valls Murphy, que ya salió á encontrar la Compañía en Colón, nos suministró datos y documentos que acreditan el alto nivel artístico de la misma, como una verdadera novedad digna de figurar en los mejores teatros de Europa y América. Y como vendrá á saciar la sed de distracciones que todos sentimos actualmente, creemos y deseamos que la Compañía hará muchos pesos, que bien merece, pues es numeroso su personal y grandes los gastos que ocasiona.

Para el martes 25 del presente, en nuestro Variedades, está anunciada la primera función con el popular **REY QUE RABIÓ.**

SABEN nuestros lectores que según cablegrama del 8, el General Ochoa sale para la Península en virtud de una nota del Ministro de la Guerra, en que este funcionario critica su conducta. ¿Será algo parecido á la anécdota siguiente que encontramos en un almanaque?

“Después de la batalla:

—Mi General, creo tener derecho á una recompensa.

—¿Ha sido usted herido?

—Sí, señor.

—¿Dónde?

—En el amor propio. El Capitán me ha llamado gallina.”

SABEMOS que pronto se publicará en Lima, Perú, un opúsculo sobre el malogrado escritor cubano Manuel de la Cruz, original del fecundo y laborioso publicista chileno Pedro Pablo Figueroa.

Él será de seguro digno de la fama literaria de uno y otro.

HONRAMOS el presente número de nuestro “Pabellón” con el magnífico artículo que desde Valparaíso, Chile, tuvo la fina deferencia de enviarnos el joven y distinguido periodista chileno Santiago Espinosa, de la Redacción del acreditado diario *El Tiempo*, de aquella localidad.

El señor Espinosa, á pesar de sus pocos años, es un periodista de mérito que tiene ya bien ganada la reputación de tal desde el año 1891, en los mejores órganos de la ilustrada y prestigiosa prensa chilena.

Presentamos al inteligente colega Sr. Espinosa, la expresión de nuestro agradecimiento por su atención y deferencia y con igual placer que hoy daremos cabida á las subsiguientes producciones de su castiza pluma, que tenga á bien remitirnos.

HA EMPEZADO á publicarse *EL RAYO*, semi-diario redactado por don Rafael Carranza, y al que deseamos larga vida y muchos suscritores de los que pagan.

De “*El Cubano Libre*,” órgano oficial de la revolución en el Estado de Oriente:

LAS CRUCES DE OCASIÓN.
No hay bicho viviente que no ostente hoy, ya sea en el pecho ó en cualquier parte una cruz regalada por S. M. la Reina de España, á instancias de Ministros y Generales. Todo quieren arreglarlo esa gente con cruces.

Que el presidente de la República Dominicana prometió perseguir á los cubanos: pues allá le vá la cruz de *Arriba con ellos*.

Que un Ministro Haitiano dijo que España era una nación caliente: allá va la cruz de las *Siete-duelas*.

Que el presidente de Méjico tenía simpatías por los rebeldes cubanos: pues allá vá la cruz de la *Botijuela* con el busto de Dupuy de Lome.

Que el senador Halle se opone á la beligerancia: pues allá va la cruz de *Espérate un poco*.

Ysi tendemos la vista al Ejército,

ni se diga: no hay General ó soldado que no tenga su cruz, aunque no haya hecho más que correr. Pero en ellos está más justificado el regalo. España sabe que los manda aquí á dejar el pellejo, y ya que no alcanza el dinero para costearles el entierro, ahí vá la cruz para la sepultura.

Y apesar de tantas y tantas cruces, ninguna tan pesada como la que lleva la pobre España sobre sus hombros.

Y sin ayuda, porque Cánovas y Sagasta no sirven ya para *Cirineos*.

¿No me habré ganado yo mi cruz con este sueltcito de propaganda?

Traslado mi petición al Congreso de los Diputados madrileños.

“**LA DEMOCRACIA**” ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2-50 vara, y á \$ 2-25 por pieza.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba. Se venden en esta administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba. Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece á los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, His-

toria de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6a Avenida O. N.º 268.—Apartado N.º 76.

GUERRA DE CUBA.—Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del *Lugarteniente General Antonio Maceo*.

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se venden en esta administración al precio de un peso.

AVISOS

DR. ROS POCHE
MÉDICO CIRUJANO.

7º AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.
Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Sastrería Cubana
— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.
Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.
Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO,
ABOGADO.
OFICINA: N.º 158, 4ª AVENIDA ESTE.
CORREO: CASILLA N.º 242.

P. & F. VALIENTE,
COMERCIANTE IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS.
CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.
DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA
CORREO APARTADO, 105. TELÉFONO, 22

LA DEMOCRACIA
ZAPATERIA.
CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS
6ª Avenida, Oeste, N.º 268.
SAN JOSE - COSTA RICA